
Dans le cadre de l’organisation du « grand ministère » de l’Equipement, des Transports, de
l’Urbanisme  et de l’Environnement, il est nécessaire que les paysagistes conseils affirment la
spécificité de leur démarche et délivrent un message commun et clair notamment au regard du
développement durable.

Le groupe de travail « Missions » de l’APCE s’est donc donné pour objectif de réfléchir cette
année au positionnement des paysagistes-conseils sur la thématique « Paysage et
Développement durable » afin de rendre le travail et les missions des PCE plus lisibles au regard
des nouvelles préoccupations les DDE et des DIREN.

Dans ce but, le groupe de travail « missions » de l’APCE a décidé, pour élargir ses réflexions, de
soumettre aux PCE un questionnaire dont la synthèse servira de base de une séance de travail
qui se tiendra dans les premiers jours de janvier 2008 en présence d’Agnès Vince, sous-directrice
aux métiers de l’aménagement et interlocutrice des PCE au ministère de l’Equipement. L’enjeu en
est important puisqu’il s’agit d’intégrer et de faire reconnaître le travail des PCE dans le cadre des
préoccupations prioritaires du ministère.

Par ailleurs, pour poursuivre le travail amorcé l’année dernière sur l’organisation et le type
d’interventions des PCE en DDE et DIREN, nous vous demandons de répondre à quelques
questions sur votre travail et sur les moyens de son amélioration.

Merci de prendre le temps de répondre. Ce questionnaire n’est que ce qu’il est… Toutes vos
remarques, suggestions, réflexions… sont évidemment les bienvenues.

Organisation

1. Le nombre de vos vacations a-t-il récemment évolué ?

oui 
non 

Si oui, comment ?

commentaires, précisions

Cas particulier des vacations ANRU

nulles 
en baisse 
constantes 
en augmentation 

commentaires, précisions

2. Au delà de la gestion de l’agenda, une personne « référente » est-elle désignée pour
effectuer le tri et le suivi des dossiers sur lesquels vous intervenez ?



oui 
non 

commentaires, précisions…

3. Vos vacations sont-elles communes (systématiquement ou très souvent) avec
l’architecte-conseil ?

oui 
non 

commentaires, précisions

4. De quelle manière vos avis sont-ils suivis sur le fond et dans le temps ?

Bien 
Moyen 
Médiocrement 

Commentaires, précisions…

5. Les réorganisations, fusions (DDE/DDAou DRIRE/DIREN)… ont-elles influé
fortement sur votre travail, votre emploi du temps, le contenu des dossiers que
vous traitez… ?

oui 
non 

si oui comment ?

commentaires, précisions

Autres propositions, remarques sur l’organisation de vos interventions en DDE



Faire connaître et reconnaître le travail des PCE en DIREN et en DDE

6. Avez-vous été présenté(e) au préfet ?

oui 
non 

commentaires, précisions…

7. Rencontrez-vous  périodiquement  le DDE  ou le DIREN ?

oui 
non 

commentaires, précisions…

8. A quel « service » êtes vous rattachés ?

commentaires, précisions…

9. Avez-vous une place précise et effectivement répertoriée dans l’organigramme de
la DDE ou de la DIREN

oui 
non 

commentaires, précisions…

quelle place vous semblerait la bonne ?



10. Participez-vous à des comités de direction ou autres réunions inter-services

oui 
non 

commentaires, précisions…

11. La réorganisation des services a-t-elle modifié de manière conséquente votre place
et vos interlocuteurs au sein des services ?

commentaires, précisions…

commentaires, précisions…

12. L’édition d’un document de communication par l’APCE présentant les compétences
et le champ d’intervention des PCE vous semble-t-il utile pour vous présenter à vos
interlocuteurs ?

oui 
non 

commentaires, précisions…



Vos propositions pour améliorer la reconnaissance du travail des PCE…



Ciblage et modalités des interventions

13. Est-il souhaitable que les interventions des PCE aient lieu en priorité sur des
dossiers ou projets d’aménagements à enjeux ou/et sur des thèmes particuliers
d’intervention

oui 
non 

si oui : lesquels ?

commentaires, précisions…

14. Etes-vous sollicité pour des séances de « sensibilisation au paysage »

oui 
non 

Commentaires, précisions…

15. Sous quelle forme, en direction de quels publics, avec quels partenaires, sur
quelles thématiques cette sensibilisation vous semblent-elles le plus efficace ?

16. Une partie de vos conseil sont-ils donnés dans le cadre d’«ateliers
d’aménagement » transversaux réunissant l’ensemble des partenaires (ABF, CAUE,
DIREN, AC, PC, élus et bureaux d’études) autour de projets d’aménagement ?  

oui 
non 

Si oui, comment jugez-vous ces ateliers ?



Commentaires, précisions…

Autres propositions, commentaires …

Développement durable et démarche paysagère

17. Etes-vous sollicités explicitement sur des problématiques de développement
durable ?

oui 
non 

Si oui, sur quels dossiers en particulier ?

A la demande de qui ?

Commentaires, précisions…

18. Quels sont les éléments « durables » spécifiques à la démarche paysagère que
vous mettez en avant lors des missions de conseil ?

Au niveau des études

Au niveau des documents d’urbanisme

Au niveau des projets

Autres….

Commentaires, précisions…

19. Sur quels dossiers, quelles thématiques, vos interventions vous semblent-elles être
les plus « payantes » en terme de « développement durable » ?



20. Quelles seraient les modes d’organisation qui permettraient de mieux faire partager
les apports de la démarche paysagère pour le développement durable ?

21. Territorialisation des actions
Le statut actuel des PCE les rattache au préfet et non à la DDE ou à la DIREN. Cette
position peut être favorable pour une « territorialisation » des actions.
Intégrés dans une organisation de l’État plus compacte, avec une position départementale
et/ou régionale, les PCE seraient des paysagistes-conseils de l’État en relation avec tous
les services déconcentrés.

D’accord 
Pas d’accord 

Pourquoi ?


